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Campinas,06 de junho de 1985 

Ilmo. Sr. 
Prof. Celso Maria de Mello pupo 
Hua Barreto Lema, 2449 
131CO- CALIrllTAS -3.P.- 

Caro Amigo Celsos 

Venho com a presents confirmar nossos entendimentos te- 

lefOnicos a respeito do assunto genealogia e her&ldica, assim como,cla- 

rear os dados relacionados com a publicagSo do livro s6bre a genealogia 

da ilustre e ntbre Pamilia raineira, cujo tttulo h: EIBEIRO BO VALLE 

eles ta-nh^m nresceram e se multj-ulicaram" , de autoria do eminente e aba- 

lizado Prof. Dr. Jo&e Ribeiro do T7alle, edigSo de 1982, 

Conforme informei pelo telefone, no decorrer da leitura 

da 6bra genealfegica referida, por sinal, muito bem feita e magnificamen- 

te impressa, com documentagSo importantissima, deparei, 16go no Capitu- 

lo IS^ com uma nota do autor, em q.ue, referindo-se ao BrasSo-de-Armas do 

BarSo de Guaxup§, me chamou a atengSo e, porque nSo dizer, muita surpre- 

za, q.uando diz o seguinte: 
M0 Tenente Coronel Henrique Oscar V/iederspahn, Consultor 

T§cnico de Armorial do Colfegio de Armas, em junho de I960, 

em S3o Paulo, a pedido de Mario Ribeiro Lima Pilho, teve 

a oportunidade de apresentar o BrasSo de Armas do BarSo 

de Guaxup§ e adapt^-lo Qo grifo § meu) aos parentes". 

0 t6pico acima transcrito, alfem de me chamar a atenqSo 

e causar estranheza pela palavra "adapt^-lo", veio causar uma certa sur- 

presa, uma vez que os ensinamentos constantes nos tratados de her&ldica 

que conhego, nSo fazem a menor menqSo em adaptagCes nos brasOes, assim 

como tamhfem, tudo o quanto foi ministrado em cursos que frequented,os 

professores de her^ldica jamais fizeram a menor mengSo sObre a possibi- 

lidade de, nas feituras e composigCes de brasCes-de-armas, o heraldista 

possa tambfera introduzir adaptagCes, 

Quero acreditar que ap6s a proclamagSo da Repftblica, 

uma vez que foram abolidos os tltulos de nabreza, bem como nSo mais e- 

xisti^o escrivSo do Cart6rio da Hooraza e Pidalguia do imp^rio, o que 

quer dizer, tambfem, a extingSo do Rei-de-Armas, suponho que a ninguem 

mais caberia a competCncia e autoridade para compor novos brasCes,mui- 

to menos fazer adaptagCes nos orasCes das familias n6bres do Brasil. 

.j Para seu govCrno, conforme consta do livro em referCn- 

cia, S.M.I. DOM PEDRO II concedeu a Carta de Tltulo de BarSo de Dores 

de Guaxupfe ao Ten. Cfel. MANOEL JOAQUIM RIBEIRO DO VALLE, no dia 05 de 

agOsto de 1889, trCs mCses antes da proclamagSo da Repfiblica. 

NSo § de meu conhecimento e nem sei se houve tempo su- 

ficiente para o BarSo de Guaxup§, conforme fera praxe, de posse da Car- 

ta de NobilitagSo, requereu ao CartCrio da Nobreza, a confecgSo e compo- 

I 



- 2 - 

sigSo de sea "brasSo-de-armas, o que, suponho, nSo dveria ter ocorrido, 

por absolata falta de tempo, 

Desconhecendo, corao de f^to desconhego se existe tal bra- 

s3o, sendo voce autoridade mais que abalizada em assuntos da nobreza bra- 

sileira e grande conhecedor da genealogia e her&ldica, ficarei muito gra- 

to se o estimado Amigo Celso, no sentido de elucidar o assunto, pudesse 

me fornecer esclarecimentos sObre os seguintes pontos; 

a) - ser& que existe no Armorial da Nobreza Brasileira 

o BrasSo-de-Armas do BarSo de Bores de Gruaxup§ ?; 

b) - ap6s a proclamagSo da Rep^iblica,poderia algum he- 

raldista desenhar, compor ou adaptar urn brasSo-de- 

armas, atendendo pedido de pessoa (embfera da fami- 

lia)interessada?; 

c) - o Decreto nS 277-P» de 22 de margo de 1890 do Ge- 

neralissimo Manuel Beodoro da Ponseca (que desco- 

nhego na sua Integra), o qual anunciava que fica- 

vam abolidos "todos os titulo^ foro de nobreza e 

ordem honorificas" do Imp^rio, por ventura faz al- 

guma referenda a respeito de novas concessCes e 

mesmo confecgCes e composiQOes de brasf5es, ou ain- 

da de adaptagCes?; 

d) - o Ten, Cfel, Henrique Oscar Wiederspahn, na quali- 

dade de Consultor T^cnico de Armorial do Col%gio 

de Armas, por ventura, teria ou ter& alguma auto- 

ridade ou mesmo competSncia oficial, para compor 

ou adaptar brasOes-de-armas das families da no - 

breza do Brasil, mesmo depois da proclamagSo da 

Repftblica, quando, segundo § de nosso conhecimen- 

to, nSo existe mais o Rei-de-Armas?; 

e) - se a pessoa a quern foi concedido o Titulode Nobre- 

za, (no caso o Ten,C%l, Manoel Joaquim Ribeiro do 

Velle) nSo tivesse requerido ao Cartbrio da Nobre- 

za a Carte de Bras5o-de-Armas, algum membro da fa- 

milia, muitos anos depois, poderia pedir ^ um he- 

raldista a feitura, composigSo e mesmo a adaptacSo 

do brasSo que por ventura nSo foi feito na bpoca o- 

portuna, quando ainda existia o Rei-de-Armas?, 

Conforme li no livro do Prof. Aristides Monteiro, intitu- 

lado "INSIGNIAS DE CAMPINAS E SUA HI3T0RIA" (Conceitos de Herbldica Mu- 

nicipal), edigUo de 1978(onde seu nome b citado como tendo sido consul- 

tado), diz na p&gina 143 o seguinte: 

"Luis Aleixo Boulanger, morreu cego em 1874, quinze anos 
antes de se cogitar das inslgnias Campineiras; NSo foi 

Rei-de—Armas como muita gente pensa, e sim escrivSo dos 
brasses e armas de nobreza e fidalguia do Impirio,desde 
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1862 at§ sua morte, Sucedeu-lhe no cargo de eacrivSo, 
o filho Ernesto Aleixo Boulanger, que nSo era nem he- 
raldista nem desenhista de 'brasBes, mas n3o obstante 
isso passou a exercer em car^ter interino o oficio de 
Rei-de-Armas desde 188? at§ 1889, tumulativamente com 
as atribuigBes de e3c^i■v3o,, • 

Em face do acima exposto,sendo voce, reconhecidamente, gran- 

de autoridade em genealogia e abalizado heraldista conforme atestam suas 

extraordinSirias o notBrias obras relacionadas com o assunto, e eu, q.ue 

tenho tido o privilBgio de conviver com voce nestes B.ltimos 12 anos,as- 

sim como a felicidade de ter lido suas valiosissimas Bbras, notadamente 

"CAMPINAS, SEU BERgO B JUVENTUDE" (1969) e, B.ltimamente a maravilhosa,no- 

tivel e extraordin&ria "CAMPINAS, MUNlCIPIO NO IMPfiRIO", alfem de artigos 

e conferBncias versando sBbre a nossa histfcria e da nobreza brasileira, 

sou testemunho de sua invejavel capacidade e competBncia para fornecer 

os esclarecimentos sObre t3o palpitante assunto, repito, ficarei myitis- 

simo agrddecido se f6r distinguido com saa valiosa a abalizada esclareci- 

mento, me honrando com sua resposta. 

res agradecimentos pela costumeira ateng3o com que sempre me honrou, quei 

ra receber o abrago muito amigo do conter 

Aguardando anciosamente suas notlcias, antecipando raeus melho 

Rua AmBrico de Moura,563 
Bairro do Taq^uaral 
13100 - CaILINAS -S.P,- 



Campinas, 7 de junho de 1983. 

ffteu caro fvrnaldo. 

Recebi e li atentampn+e a +ua carta de hoje, concluindo 

ser impossxvel dar urn parecer sem o exame do brasao, ou antes, dos 

brasoes antes e depois da adap+agao# 

A expressao adapter, usada pelo autor que, segundo parece, 

nao e heraldista, pode nao ser o termo proprio para designar o tra- 

balho do Tpnente Coronel 'Jliederspahn; neste caso, julga-lo sem co- 

nhecer o que foi feito, pode resultar em julgamento injusto. 

5e me puder proporcionar urn exame nos brasoes, tprei pra- 

zer em tentar urn julgamento. 

Quanto ao "Colegio de Armas", nao tenho conhecimento de 

sua existencia. So podera ser uma instituigao particular de cultu- 

re heraldica. 

Urn abrago do amigo 

Sr. Arnaldo machado Florence 
Rua Americo de Ifoura, 363 
Campinas. 


